

PRECIO
0.20

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20
Ejemplar

Ejemplar

DIRECTOR:
Ricardo Rojas Vincenzi
ADMINISTRADOR:
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELEFONO 3772
APARTADO 1439

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 12 de Febrero de 1951

Nº 60

Ola de criminalidad sin paralelo en la historia de Costa Rica

El Gobierno debe proceder inmediatamente al estudio de las causas reales y verdaderas

No creyó la ciudadanía que habría de ser víctima de todos los vicios imaginables

Ya en el abismo, el Gobierno reconoce el desastre y declara que se "necesita" más guardia civil

Nunca llegaron a sospechar los costarricenses que su pobre patria habría de caer en los más profundos abismos de todos los vicios imaginables, como ha caído de un tiempo para acá, que no es preciso señalar porque está perfectamente determinado en la conciencia de to-

dos, y que el país llegaría a contemplar, atónito, una ola de criminalidad que no tiene paralelo en las páginas de nuestra vida sencilla. De haberlo sospechado, siquiera en pequeña parte, el buen juicio que siempre ha demostrado tener el costarricense lo habría hecho ver claro

y no se habría dejado engañar como se engaña al niño de primer grado.

Realizando la campaña de desprestigio más habilidosa contra los anteriores Gobiernos, creando un

pasa a la pág. OCHO

El Prbo. J. Francisco Chacón, dirigente ulatista de Nicoya, envía calurosa felicitación a TRIBUNA LIBRE

El distinguido sacerdote, amigo y partidario de don León Cortés, ingresa a nuestro Partido

En todos los círculos políticos del país es ampliamente conocido el Prbo. don J. Francisco Chacón, quien fuera amigo íntimo de don León Cortés, y en la última elección presidencial, uno de los dirigentes del ulatismo en Nicoya.

Hoy publica *Tribuna Libre* la siguiente carta del Prbo. Chacón, por considerar a de interés.

Dice así:
Nicoya, 28 enero 1951.

Señor don Ricardo Rojas Vincenzi

Estimado señor Director de *Tribuna Libre*:

Después de saludarlo atentamente, paso a comunicarle lo si-

guiente, y quiero que lo haga público en *Tribuna Libre*, para que se vayan desde ahora viendo los valores que todavía quedan en el Republicano Nacional. No fui copartidario, pero admiro su periódico y muchos hombres de valor nacional. Hace algunos días se

pasa a la pág. OCHO

Cerrará Nicaragua su Legación en Costa Rica

Mantendrá un Encargado de los Archivos, pues nuestro Ministro allá fué retirado sin ser sustituido

Hemos recogido la noticia de que el Ministro de Nicaragua en San José, licenciado Alejandro Argüello Montiel, renunció el cargo y que, aprovechando esa circunstancia, el Gobierno nicaragüense cerrará su Legación en Costa Rica.

Considera el gobierno nicaragüense que, en sus relaciones con Costa Rica, está en condición de inferioridad, pues mientras Managua ha mantenido a su Ministro en San José, nuestro Gobierno retiró hace varios meses a su Ministro en Ma-

nagua, sin haberlo sustituido, desconociéndose las razones.

Al regresar a Managua el Ministro Argüello Montiel quedará al cuidado de la Legación nicaragüense un encargado de los Archivos de la Legación.

NOTAS EDITORIALES

No pasa un día en que no se produzcan dos, tres, y hasta cuatro hechos de la más refinada criminalidad, como si una ola de barbarie y salvajismo se hubiera extendido sobre todo el territorio nacional. La crónica roja de nuestros periódicos puede ya competir, con ventaja, con la de Chicago en los tiempos del gansterismo. Robos, asaltos, violaciones, asesinatos, venta de drogas, estafas, «faltantes», defraudaciones y engaños, son platos habituales que la prensa sirve a sus lectores.

¿Qué relación tiene este relajamiento moral con la nueva orientación dada al país en la Segunda República? ¿Con la carestía de la vida? ¿Con la desocupación y el hambre en miles de hogares? ¿A qué obedece o qué causas han provocado en tantos costarricenses la bancarrota de los sólidos principios morales tan arraigados antes en el pueblo de nuestra patria? ¿Por qué habrán perdido la fé en el trabajo, en sus propias fuerzas e iniciativas, los que a toda costa y aun por medio del crimen buscan un enriquecimiento inmediato? ¿En qué espejo se están mirando?

* * *

Un periódico figuerista que nadie lee, a pesar de que lo regalan, se ocupa de TRIBUNA LIBRE. Nosotros no queremos ocuparnos de él porque nos da lástima. Al fin de cuentas es conmovedor ver cómo la realidad está desengañando a un grupo de pretensos escritores, que se suponen poseedores de inmenso talento y fracasan de la manera más ruidosa. El público no los quiere leer ni gratis. Tienen que pagarles un sueldo a los vendedores para que pregonen su periódico y... ni así. La pedantería, el necio orgullo, la ambición de mando y de prebendas a como haya lugar, saturan ese papelucho. Y el público tiene muy buen olfato. Porque lo aparta con repugnancia, mientras busca interesado y con todo cariño estas humildes páginas de TRIBUNA LIBRE, el periódico más chiquito en tamaño, pero el más leído de Costa Rica. Las páginas de nuestro semanario son reflejo del gran malestar público proveniente de la descomposición política imperante.

Sentimos mucho, de veras, que estas realidades amarguen la vida de algunos que se creían sabios y grandes periodistas. Después de andar tantos años tras la adorada ilusión de dirigir un periódico, resulta ahora que nadie lo quiere leer... Nuestro más sentido pésame.

* * *

La descomposición social es en los actuales momentos tan visible y de tan honda penetración en Costa Rica que alcanza a todos los sectores y a todas las esferas de la vida nacional. Robos, crímenes, estafas, «faltantes», trata de blancas, marihuana y drogas, en la crónica roja. Pleito entre el Poder Legislativo y el Judicial, dándose por primera vez en la historia de Costa Rica el caso de que un Poder decreta sanciones severas contra el otro, como medida de urgente necesidad. Y, en cuanto al otro Poder, el Ejecutivo, impericia, desorden, empleados que se alzan contra su jefe el Ministro, acusaciones de que los dineros del Estado se invierten en hacer política, etc., etc.

Y mientras tanto, el señor Ulate afirmando, en sus discursos dominicales, que «la República ha sido colocada, por su Gobierno, en un plano elevado de orden administrativo, de dignidad y decoro, restableciéndoles a los costarricenses sus derechos y garantías.» Derecho a morir de hambre. Garantías para que lo asalten a uno impunemente, le roben y lo asesinen. Seguridad, absoluta seguridad, de que si hoy la carne, la leche, el pan y los frijoles están caros, mañana estarán más caros todavía...

Por otra parte, organismos que debieran ser fuente de ilustración en el manejo de los intereses del pueblo, como el Consejo Nacional de Producción que dilapida un elevado presupuesto en pagar sueldos fabulosos y en ensayos industriales, inducen a creer en lo archimonumental que será la debacle cívica, con tanto yerro.

Debiera procederse con más espíritu democrático, si se quiere gobernar de verdad.

El país entero, cada vez más atónito ante el desastre nacional, no tiene ya ánimos ni para sonreír ante tamaño sarcasmo.

Por un nuevo Arancel de Aduanas serán sustituidos los recargos cambiarios

EN EL NUEVO ARANCEL SE HARÁ PAGAR A MILES DE ARTICULOS AFOROS MAS ALTOS, EN PERJUICIO DEL PUEBLO

No se quiere renunciar a los millones que producen los recargos cambiarios, que el consumidor no resiste más

La Ley de Transacciones Internacionales que colocó al Gobierno en condiciones de recoger muchos millones de colones por los recargos cambiarios para cubrir las Letras del Tesoro, desaparecerá según lo ha anunciado el Gobierno, cuando se termine de cubrir el pago de esas letras. Esa ley desaparecerá simplemente en teoría, porque la realidad es otra. El Gobierno, que no quiere renunciar en beneficio de los escudados consumidores, algunas cuantiosas rentas, sustituirá los recargos cambiarios por un nuevo Arancel de Aduanas. En ese arancel, que está en proceso de estudio, se elevarán los aforos de muchísimos productos que importa el país, en perjuicio de los consumidores, para contar

así con la renta que dejará de percibirse una vez que desaparezca la Ley de Transacciones Internacionales. Como puede observarse, el Gobierno lo único que hará será cambiarle de etiqueta a la renta. Ahora se llama «recargos cambiarios» y más adelante se llamará Arancel de Aduanas.

Varios técnicos trabajan febrilmente en el estudio del nuevo arancel, calculando los aforos que habrán de crearse para reponerle al Gobierno la renta de los recargos cambiarios. Esto quiere decir que el costo de la vida para los costarricenses, en vez de bajar subirá todavía más en un futuro cercano.

Las masas, que son las sacrificadas, protestarán por tal Arancel.

Se inició el terremoto contra los ingenieros figueristas en Obras Públicas

VARIOS INGENIEROS RENUNCIAN. HABRA OTRAS SORPRESAS

En días pasados, por cosas que realmente a nosotros no nos interesa analizar, hubo un pequeño terremoto en las dependencias de Obras Públicas, al haber presentado varios ingenieros la renuncia de sus cargos; y algunos órganos de prensa dijeron que tales renunciaciones tenían carácter político porque los citados profesionales son de filiación figuerista. Queremos que conste que fueron otros órganos de prensa, allegados a las esferas oficiales, los que le dieron carácter político a esas renunciaciones y que nosotros no hacemos

otra cosa, con base en los informes de esos periódicos, que decir que ya comenzó el terremoto contra el figuerismo en Obras Públicas. Y decir, además, por informes que se nos han hecho llegar, que se anuncian para estos días otras sorpresas, en otras dependencias de la Administración Pública, por los mismos motivos.

La división entre el ulatismo y el figuerismo se ahonda cada día más. Esto es evidente. Vale la pena observar atentamente el fenómeno.

El jamón terminará en discordia.

En Bataan se imposibilita la vida a los trabajadores

Son éstos hostilizados por sus jefes y por las autoridades

Nos llegan informes de Bataan de que a la gran mayoría de los trabajadores que se ocupan en los cultivos de abacá, se les hace la vida imposible porque por simplísimas cuestiones políticas, los jefes técnicos de las oficinas, de acuerdo con las autoridades del lugar, los hostilizan frecuentemente y los hacen objeto de represalias de toda índole, sin que falte la cárcel para muchos de esos trabajadores cuyo único de-

lito es el de ser calderonistas.

La Compañía del abacá debe de tomar nota del comportamiento de los jefes de oficina, porque en ese plan de hostilidad en que se han colocado respecto de los trabajadores, las labores son las que sufren daño.

Nosotros recogemos la queja de los trabajadores porque la encontramos justa y le damos traslado a la Compañía para que trate de ponerle remedio al mal.

LIC. GREGORIO SAENZ M.

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de La Despensa.

Edificio No. 136 - Teléfono 8772

Las tremendas injusticias que comete el Gobierno

Mientras enorme cantidad de obreros calderonistas no pudieron lograr que se les pagara sus prestaciones legales, el Gobierno acuerda un crecido pago para un encartado en delito nada menos que contra el Fisco

Hace algunos meses fué descubierto un importante *faltante* en una dependencia del Ministerio de Hacienda y Economía, y en relación con el asunto varios ex-combatientes fueron detenidos.

Uno de ellos, puesto en libertad bajo fianza, fué empleado nuevamente en otra dependencia del mismo Ministerio; y a otro, encartado también en el caso, acaba el Gobierno de acordar pagarle, por concepto de prestaciones legales, una suma mayor de 2 mil colones.

Observe el público la tremenda injusticia que comete el Gobierno. Mientras a enorme cantidad de calderonistas se les negó el pago de sus prestaciones legales, el Gobierno acuerda un crecido pago para un encartado en delito contra el Fisco, y por prestaciones legales.

Díganme los estimables lectores si esto, bajo el Gobierno de los libertadores y de los que venían a salvar a la patria, no es algo para morirse de risa.

Lucía Marín Z.

TERRORISTA:

Te quedó gustando el oficio y sentías nostalgia? Vas a volver a colocar bombas como en tus buenos tiempos? Ahora puedes hacerlo con mucho menos riesgo. Antes costaba hacerle creer a la gente que los calderonistas se ponían ellos mismos las bombas, para arruinarlos por puro gusto y herir o matar a sus propios familiares. En estos tiempos será más fácil cargarles las petacas y meterlos a todos a la cárcel; fíjate que chirofada...

Llegarás...!

Llegarás, llegarás porque te espera esta patria sufrida y padeciente, para cubrirte con su tricolor bandera que otros mancharon con sangre de inocente;

Entrarás cubierto de laureles al suelo patrio que te vio nacer, y a tu llegada, millares de mujeres, un himno entonarán al nuevo amanecer;

Ese día se vestirá de fiesta hasta el último rincón de la nación, y nuestros corazones en orquesta.

en un momento feliz de inspiración, se unirán jubilosos a tu diestra, y juntos cantarán abrazando el pabellón.

SEAMSÍ

Qué hacer, Dios mío, qué hacer...

Sólo a la Divina Providencia podemos las madres encomendar nuestras hijas, ante el desborde de irrespeto, de criminalidad y de satirismo que se ha desatado

Angustiosa carta de una madre a TRIBUNA LIBRE

Señores de TRIBUNA LIBRE:

Les escribe una madre angustiada y temerosa. Ya no sabe una en qué momento sus pobres hijas jóvenes, que tienen que trabajar, van a ser asaltadas para robarles el producto de su trabajo y arrebatárles la vida y la honra. Por desgracia, y a causa de nuestra pobreza, tenemos que vivir en lugares apartados, en donde no se ve nunca un policía.

Las muchachas regresan de sus trabajos en las noches y es inmensa la congoja que yo paso hasta que llegan las tres a la casa y podemos trancar la puerta, sin que ni así pueda una encontrarse segura, pues los asaltantes no temen a nada ni a nadie.

¡Qué hacer, Dios mío, qué hacer, ante esta situación! Sólo a la Divina Providencia puede una encomendarle sus hijos, pues ya en Costa Rica los pobres no sólo estamos condenados al hambre y a la miseria, sino que tenemos la vida vendida...

En qué situación tan triste nos han colocado estos Gobiernos que declan que iban a moralizar a Costa Rica...

Si acudo a *Tribuna Libre* es por la sencilla razón de que habemos miles de miles de costarricenses sin periódico que nos publique la protesta por el sinnúmero de calamidades públicas que continuamente nos deparan los «libertadores».

UNA MADRE DE FAMILIA

A NUESTROS AGENTES

A nuestros ESTIMABLES AGENTES que por alguna razón se hubieran atrasado en la remesa de sus saldos, les rogamos hacerlo cuanto antes para poder continuar, expeditamente, nuestro servicio de

TRIBUNA LIBRE

Igual recomendación hacemos a nuestros abonados que tienen recibos atrasados.

G. Sáenz M.

Administrador

F. Quesada M.

Agente General

Febrero 8 de 1951

CALDERONISTA:

Las bombas las están colocando, sin duda alguna, gentes que quieren provocar persecuciones contra nosotros. Ya supondrás quiénes son. Nuestro Partido puede hacer mucho para descubrirlos. Cada uno de nosotros debe hacer lo que pueda para investigar y localizar a los terroristas.

COSTARRICENSE:

El brote terrorista puede terminar rápidamente si todos—los de un bando y del otro—nos proponemos localizar a quienes fabrican y colocan las bombas. Aquí todos nos conocemos. El terrorismo sólo puede tener cabida si una parte del pueblo lo encubre y ayuda. Si todos lo combatimos acabaremos con él en una semana. Manos a la obra, pues.

CAMPESINO:

No hay dinero para prestarle y ayudarte a que cultives lo que tanto necesita el país. Pero el Consejo Nacional de Producción ya está pensando en gastar varios millones metiéndose a fabricar aceite. Otro ensayo más. Otro ataque a una empresa particular bien establecida, para matarla. No quieren dejar títore con cabeza.

CAMPESINO:

Qué te parecen las palabras del señor Ulate, cuando asegura que Calderón Guardia no construyó carreteras ni obras públicas? Verdad que da lástima ver a todo un Presidente de Costa Rica haciendo esos papelones?

CIUDADANO:

Cuida de tu familia. Sobre todo de tus hijas, si las tienes, ni el hogar, ni el dinero, ni la vida están seguros. El Demonio parece andar suelto en nuestra patria, esta pobre patria, «liberada y feliz» al decir de quienes la gobiernan para beneficio de los adictos al Gobernante.

MONOPOLIOS Y COMPADRAZGOS

Dice el Presidente Ulate en *La Hora* del 18 de Enero de 1951:

«que él se explica, por indigno que sea, que el grupo de desechados, desplazados del poder, por el deshonroso manejo de los fondos públicos con el consiguiente enriquecimiento personal a costa del patrimonio de todos los costarricenses y por sus atentados contra la libertad del sufragio, ande hurgando en la honra de los nuevos gobernantes porque les gustaría que pasara ahora como cuando ellos eran gobierno.»

Nos parece que la anterior filípica es un solemne disparate, porque si aquella situación era de privilegio, como la denuncia el señor Presidente, ese grupo de desechados no podría ver con buenos ojos que sus enemigos disfrutaran de las mismas granjerías y por consiguiente no pueden desear que pase ahora como cuando ellos eran gobierno.

El sentido de la frase parece secundario para quien enhebra la ofensiva enderezada contra la Cámara de Transportes, considerada por el Presidente Ulate como un inundo receptáculo de chismes Caldero-comunistas. Ello acaeció por un telegrama que recibió el Sr. Presidente de esa entidad mercantil, de candoroso desagradivo.

La tónica del Gobierno es inconfundible y para defenderse, para atacar, para salirse por peteneras, usa el mismo truco: el calderonismo con todas sus lacras, ya clásicas y divinizadas como de mártires propiciatorios.

¿Qué surge un movimiento opositorista y defensivo contra una actividad gubernamental? ¿Qué se anuncia una huelga sindical? ¿Qué un núcleo de ciudadanos solicita aumento de sueldo? ¿Qué surge un clamor de protesta por el encarecimiento de la vida? Todo se para de la manera más fácil; se le atribuye al movimiento una maniobra del Calderonismo y ya está. Todo el mundo a callar y a obedecer.

¡Excelso libertad la conquistada! Es, como diría un argentino, algo macanudo.

La Cámara de Transportes fué furiosamente opositorista y contribuyó por cuantos medios tuvo a su alcance a favor de la guerra llamada de liberación, que derrocó el Gobierno de Picado y cerró el paso al Dr. Calderón Guardia en su ascenso triunfal al poder. Pero la Cá-

mara, en defensa de los Intereses de sus asociados, se le atravesó al Gobierno, que se le vino encima.

El Gobierno dedica buena parte de su tiempo a insultar y arremeter contra un fantasma que le quita el sueño, no por amenazas mortales, sí por lo que significa para él la ingente obra realizada por su odiado antecesor, obra monumental que el país tiene a la vista. Y tanto se ha hablado de ladrones, etc. que ahora tenemos salidos del riñón ulatista a verdaderas salamandras públicas como servidores del Estado.

Al paso que se critica la deuda política del Partido Republicano Nacional, se anotan un gol de casi 4 millones de deuda para el ulatismo. Esos 4 millones se gastaron en llevar al Sr. Ulate al Poder. Pagando por el timo lezzi medio millón de colones y cubriendo indemnizaciones indebidas estumfóse el dinero patrio. El mal prosigue y aumenta.

Se van viendo cateados y vejados, pues en el régimen del gobierno segundón, sépase, se gastan ciento cincuenta millones de colones al año contra la tercera parte que se gastaba en el Gobierno glorioso del Dr. Calderón Guardia; si antes se hacían obras imperecederas, materiales y espirituales y todavía alcanzó la mazamorra, como dice el Presidente Ulate, «para el enriquecimiento personal de los serviles a costa del patrimonio común de los costarricenses», ¿por qué hoy se gasta tres veces más y no aparecen por ningún lado las obras que justificaron tamaña inversión?

En los gobiernos de los ocho años, apenas si hubo el 10% de impuesto a la renta, destinado íntegro al magisterio, cuyos sueldos se elevaron en el 60%. El capital se alió a los enemigos del gobierno, al que hizo morder la carnada de la derogatoria de esa ley, entonces anticientífica, del impuesto a la renta. La Junta de Gobierno, entre otras exacciones, impuso el decreto ganza del 10% al capital, sin derogar el impuesto anticientífico a la renta, y ahora anuncia el Presidente Ulate que su Gobierno no puede vivir sin el importe del 10% al capital; la víctima, en el caso presente, debe ser el pueblo espoliado y hambriento.

Pues señor, a fuer de sistemática y genérica, el público, ya escaldado de la vacua palabrería, hace conjeturas y saca conclusiones. Fué así como nació el acre comentario que ha ofendido tan profundamente al Presidente Ulate—el que atribuye

al Caldero-Picado-Comunismo a pesar de haberse incubado en el legítimo caldo Ulla-Figuerista—de que la emisión de la Ley de Transportes que iba a significar otro monopolio del Estado, interesaba especialmente a funcionarios del Gobierno que intentaban lograr, atendidos a sus posiciones, privilegios en el otorgamiento de líneas. Ello dió lugar a otro exabrupto presidencial que creyó descubrir en la maniobra, el pelaje Caldero-Picado Comunista, lanzándose contra el Lic. don Francisco Ferrón, de quien dice tiene actitudes de individuo agazapado y medroso. Y ya el país sabe que el Lic. Ferrón fue opositorista y que volvió por Ulate, disciplinadamente. Pero ahora resulta que es Caldero-Picado-Comunista, por lo que queda exconjugado, en el concepto del *Tribunal de la Santa Inquisición Liberadora*, revelado con anterioridad, cuando en fecha memorable anulaba a la ciudadanía con el mandato cesoriano de «no le vendan, no le compren, no le habien, no le saluden...»

Está bien que el Presidente Ulate se desfogó contra sus ex-partidarios, que ya forman legión, y les anunció hasta de lo que van a morir; está requetebién que suelte sus deletéreas andanadas cuando alguien comete la «sacrilega» irreverencia de contradecirlo, pero no está bien que siga eternamente limpiándose los dientes con el Caldero-Picado-Comunismo que ni se mete con él ni quiere nada con su Gobierno.

Estamos hartos de oír todos los días la misma cantilena de los que se adornan con el posizo del dicterio al difamar a un Gobierno pasado que se caracterizó por progreso, honrado, ecuaníme y que gobernó con Presupuestos raquíticos. Y sin embargo, el Lic. don Eladio Trejos F. le negó a ese Gobierno (al del ilustre patriota Dr. Calderón Guardia) autoridad moral para mediar en empréstitos vigentes con el Eximbank. El patriotismo del insigne Ex-Presidente fué interferido por un «calón» de hogaño.

Los Diputados actuales, frente a un Gobierno que nada hace por el progreso del país, no tienen derecho a difamar a un ilustre costarricense, como lo es el Dr. Rafael A. Calderón Guardia.

¡Jalen, ahora que tienen triunfos y espadas! ¿Otra vez sufragio libre con *Benjaminazo* y *Virillazo*...?

Juan R. QUIROS

San José, 8 de Febrero de 1951.

Se niega la Contraloría a permitir que el país conozca los gastos de las instituciones autónomas

Al vedarle a la ciudadanía la libertad de examen de esas instituciones, se le ha arrebatado a los costarricenses una de sus más caras conquistas: el derecho a enterarse del manejo de la Administración Pública

Los fondos con que operan las instituciones autónomas son dineros públicos; no son fondos privados de sus directores—dice el conocido dirigente ulatista don Fernando Rudín

Don Fernando Rudín, conocido dirigente ulatista, publicó en *La Nación* del 6 de este mes, unas declaraciones, en las cuales censura la determinación de la Contraloría, de mantener en secreto los gastos de las instituciones autónomas. Oigan los lectores al señor Rudín, en algunos párrafos de sus declaraciones que hoy reproducimos, exponer su queja por la actitud de la Contraloría.

Declaró el señor Rudín:

«La decisión tomada por la Contraloría de la República, de eximir a las instituciones autónomas de la obligación de informar a la ciudadanía del manejo y administración de la hacienda que tienen a su cargo, y de cualquier detalle de las funciones que les han sido encomendadas, nos ha llenado de estupor y de honda preocupación.

El señor Contralor, con una vida entera de indiscutible probidad y cabal cumplimiento del deber, no ha pensado que desgraciadamente, no ha sido ésa la característica de todos los funcionarios públicos.

En el caso presente, puede estar tranquila la ciudadanía. Cualquier desmán en el funcionamiento de las dichas instituciones tendrá su inmediato castigo, dadas las capacidades y la entereza de sus directores y del señor Contralor de la República; pero sabe Dios quiénes pueden llegar en el futuro a esas posiciones.

Al vedarle a la ciudadanía la libertad de examen de sus actuaciones, se le ha arrebatado a los costarricenses una de sus más caras

conquistas democráticas: el derecho a enterarse del manejo de la Administración Pública.

Los fondos con que operan todas las instituciones autónomas son dineros públicos; son nuestros dineros.

Las actividades que les han sido encomendadas por leyes especiales, son actividades de interés nacional, no particular.

Su hacienda no es el patrimonio privado de sus directores, sino que ellos son servidores públicos que gozan, por razones de mejor administración, de una relativa autonomía que no puede darles nunca derecho a sustraerse a la vigilancia ciudadana.

Bien está, tal vez, que algún renglón de gastos del Ministerio de Seguridad Pública o de Relaciones Exteriores sea confidencial; pero todo el resto del engranaje administrativo del Estado—inclusive de las instituciones autónomas—y especialmente los renglones de sueldos y gastos, deben manejarse siempre en caja de cristal, donde pueda mirarse sin cortapisa alguna.

El derecho a libre examen de los negocios públicos, es una conquista de todos los pueblos democráticos del orbe, y no estamos dispuestos a permitir que se nos arrebate.

Con el más profundo respeto por su persona y por el elevado cargo que desempeña, insto al señor Contralor de la República a reconsiderar su pronunciamiento y a no arrebatarse a los costarricenses el derecho que tienen todos los pueblos libres del mundo y del que siempre han disfrutado los costarricenses, de enterarse libremente de todos los de-

talles del funcionamiento de los organismos de la Administración Pública.

Solicito, pues, muy respetuosamente, al señor Contralor de la República—convencido de que ejercito un derecho ciudadano—se sirva poner a la disposición de los periodistas del país, todos los presupuestos de las instituciones nacionales, autónomas o no, de manera que podamos enterarnos de las actividades que desarrollan y de la forma cómo invierten nuestros dineros.

Queremos saber que no es cierto que hay empleados que ganan más que Ministros y más aún que el Primer Mandatario de la República; que se cumple la ley que ordena que ningún empleado de la Administración Pública tiene derecho a devengar más de un sueldo; que las instituciones autónomas están cumpliendo, a satisfacción, la labor que les ha sido encomendada y que no se dedican solamente a subirse los sueldos. Queremos enterarnos de si es o no verdad que algunas de ellas gastan en administración buena parte de sus ingresos y sumas fantásticas en mobiliarios suntuosos y gastos de viático.

Queremos enterarnos, en fin, de todo el manejo de las instituciones autónomas y no autónomas, para estar seguros de que no se ha perdido tanto sacrificio durante la lucha cívica recién pasada; que las tierras de Costa Rica no se regaron en vano con sangre de patriotas. Luchamos y nos sacrificamos por una patria mejor; y por mantener esas conquistas hemos de seguir luchando siempre.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

::

SAN JOSE, COSTA RICA

::

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

Las autoridades saben dónde están las raíces del terrorismo, que ha vuelto a aparecer

Los calderonistas no necesitamos poner bombas; tenemos mucho material proporcionado por nuestros propios enemigos, a quienes nos sobra valor para inculpar decorosamente

Basta ya de tanta infamia con nosotros, que no somos de los que hacemos daño a cambio de unos cuantos colonos, para luego esconder la mano, mano vil y cobarde

El lunes 5 de febrero tuve una llamada telefónica. Al preguntar quién hablaba, me contestó un fulano:

«Oiga, doña Hortensia: Llame a Gilbert y le dice que no salga, pues acabo de ver su fotografía, y sé que lo andan buscando por eso de las bombas...»

Yo le contesté lo que tenía que decirle, lo lógico, en casos como éste. Al «Cuerpo de Investigación» le manifiesto lo que sigue:

Da lástima y vergüenza saber que la Costa Rica de segunda cuenta con una «Servicio de Inteligencia» tan falto de tacto y de intuición.

Son muchos los calderonistas que están haciendo presos, basados en estúpidas conjeturas y so-pretexto de las bombas figueristas. Es insoportable que todavía destilen pesilente venganza como ésta de las represalias por actos suyos.

Enemigos irreconciliables éstos de la llamada Segunda. Mandonos sin nobleza y de espíritu demoníaco.

*

Obsérvese, de seguido, la maledicencia de estas gentes.

Mi hijo Gilbert tiene 2 meses y medio de estar en Venezuela, trabajando tranquila y decorosamente. Mi otro hijo, Eduardo, en el día trabaja y por la noche estudia, también honrosamente, aquí, en San José.

En el diario vivir nunca hemos tenido divergencias con nadie; el buen juicio, que ha sido la norma de la existencia nuestra, nos ha producido franco entendimiento con el amigo leal y caballero.

En qué fundamentan, entonces, las autoridades «inmaculadas» el proceder avieso contra mi hijo Gilbert?

Si las autoridades saben dónde están la raíz y los progenitores de las bombas terroríficas, por qué no exterminar el mal rápidamente?

Así lograrían realizar su condición de servidores de la inteligencia secreta. Nada ganan, el desprestigio tal vez, con detener arbitrariamente elementos calderonistas, tratando conectarlos con el terrorismo diluido, otra vez en boga. A veces

sospechamos prejuzgando que la burocracia del Gobierno de Otilio concejionará cosas terribles, peor aún que el terrorismo viviente; se justificaría, así, la continuidad del derroche, pagando empleados, innesarios. En última instancia, aconsejamos al Superior disponer a los Agentes del Servicio de la Inteligencia el esclarecimiento de estos abominables asesinatos: 1º. Codo del Diablo (sin parangón en la historia mundial). 2.—Asaltantes de Tabarcia. 3.—Asesinato de 6 valientes calderonistas en la cárcel de Tres Ríos. 4.—El raro crimen de La Carbonera. 5.—Otro asesinato: el de las vidas de unos presos en la cárcel de Liberia. 6.—Ahondar en los móviles infernales y en el planteo del horripilante asalto, crimen y robo a la Basílica de la Virgen de los Angeles, un sacrilegio sólo propio de monstruos. Ahí tienen, los del S. de I. dónde desarrollar sus «vastos» conocimientos criminalógicos y la «probidad» de su ética detectivesca. Lanzamos la idea para que la recojan, y ya en el esclarecimiento se ganen los méritos de que ahora carecen. No desdeñen la oportunidad de elevar el nivel moral de Costa Rica, acogotada en esta hora de desconcierto administrativo.

Los calderonistas no recurrimos a poner bombas. Material político combativo tenemos, el que nos dan nuestros enemigos con su infinito cúmulo de torpezas y de atropellos a la inviolabilidad humana. Tenemos el derecho y la razón que nos darán la justicia, en su hora infalible.

*

A continuación probaremos que en ninguna época de la historia política costarricense, hemos padecido Gobierno tan desastroso como el de Otilio Ulate.

Presupuesto de 150 millones. Con ser tan elevado el disponible para los gastos solamente vicios, depravaciones, inconvención, protestas y terrorismo ha producido el desgobierno de Ulate. Concretamente no vemos un solo edificio, escuela, carretera, cañería, puente, camino, andalivel, jefatura política, agencia de policía, aduana, túnel, etc. etc.

Lo que se ha visto se construyó mediante contribución vecinal; ese «sistema» de gobernar no se presta para convencer a nadie de que se es a haciendo gobierno. La vida administrativa que vivimos los ticos se parece a los trucos que protagonizan Benito y Eneas: sólo contradicciones; pues que son contradicciones el Gobierno de Otilio: los reportajes en sus periódicos irraducidos, inequívocamente, lo contrario de su actuación y la de sus prominentes Ministros, funcionarios, etc. De contradicciones no vive el pueblo, como tampoco la democracia se nutre de la falacia.

Esa es la verdad escueta que vive la nación, en lo administrativo.

*

Algo tendrá a su haber un Gobierno nulo. Si bueno no ha producido, es de suponer que malo sí. Efectivamente, así es el de Otilio.

Vamos a un vistazo raudo, a manera de balance: Encarcelamientos, Persecución, Difamación, Extorsión, Terrorismo, y algunas iniquidades más. Todo esto ¿contra quién...? Nadie lo ignora. Contra la gran mayoría del país: el Viril Partido Calderonista. Sí, los calderonistas hemos sido y continuamos siéndolo, el blanco de la irracundia estatal.

Craso error, el del actual régimen: lanzar injurias contra el calderonismo. ¿No se ha percatado, Otilio, de que ello equivale a conquistarse la antipatía de sus compatriotas? Los 3 mil partidarios, suma total a su favor, de qué le sirven en el balance comentado? Allí él con sus colaboradores de Gabinete.

*

Del comentario anterior se concluye, aludiendo al terrorismo, el ningún escrúpulo del Gobierno en lanzar inculpaciones difamatorias, a diestra y siniestra, contra los calderonistas, indemes sin excepción.

Felizmente, ya nadie cree en los que sólo fallantes y discordia han producido desde las aluras.

Hortensia HERNANDEZ G.

San José, Febrero de 1950.

Ola de criminalidad . . .

viene de la pág. PRIMERA

clima de odio que dividió profundamente a la familia costarricense, y que aún persiste, lo que se llamó Oposición alcanzó el Poder bajo la divisa de que venía a salvar a la República.

¡Bella salvación! Gastos por varios cientos de millones de colones; la carga de impuestos más fuerte que ha tenido el país; un costo de vida como no se recuerda otro en la historia costarricense; desocupación; persecución contra el enemigo; encarcelamientos en masa por simples bofas; zozobra en todas las actividades comerciales, agrícolas e industriales; un Presupuesto de 150 millones de colones al año, que no alcanza para realizar obras de progreso en el país. Sí, una salvada en toda regla!

Los gobernantes no quieren darse cuenta de que la ola de criminalidad que azota a la República no se detendrá mientras ellos no hagan por donde abaratar el costo de la vida, evitar el estrangulamiento de la vida económica del país, devolviéndole a los costarricenses la confianza que se ha perdido totalmente. Los gobernantes no quieren darse cuenta de que cada día que pasa, pierden popularidad.

Confesar públicamente que el Gobierno necesita más policía, para combatir la ola de criminalidad, es reconocer, en forma amplísima, que el país anda muy mal. Con igual número de policías, anteriores Gobiernos mantenían constante vigilancia, y los ciudadanos se sentían seguros en su vida y en su hacienda. Hoy nadie se siente con seguridad; hay razón.

Ahonde el Gobierno en las causas del trémulo clima moral en que vive el país, y atáqueles con el criterio de quien le quiere servir a sus compatriotas por igual y no exclusivamente al grupo que manda.

ESTUDIANTE POBRE:

Para íf no hay horizonte en esta Segunda República. Se acabaron los buenos tiempos, de don Cleto, don Ricardo, don León y Calderón Guardia. Entonces, con Presupuestos de cincuenta y sesenta millones había doscientos estudiantes pobres en Francia, Italia, Estados Unidos, España, etc., estudiando por cuenta del Estado. Ahora los estudios son sólo para los ricos que pueden pagárselos. Pura democracia, aunque sea de segunda . . .

El Prbo. J. Francisco . . .

viene de la pág. PRIMERA

puso un busto en La Mansión al prócer Antonio Maceo, y ahí hablaron tres calderonistas, de esos que se precian de lealtad al Partido y no sirven y creo que ya es hora de que el Partido tome nota, ya que deseo ingresar en él, pero unido al valor de peso y hombría.

Esos tres hombres son: Ulises Delgado, Director de la Escuela La Mansión; Rogelio Fernández, candidato a Diputado por Nicoya la vez pasada, y Félix Cuba, mediodoce siempre.

Si no sabe quién le escribe, soy

J. FRANCISCO CHACON
Presbítero

Antes había mandarines — Ahora hay Manda-Leyes**Antes había peculado; hoy hay elegantes "faltantes"**

Cierto señor nos ha atacado y cita el proverbio aquél de «quién dice lo que no debe oír lo que no quiere» y a continuación habla de los «desgobiernos», de las botellas, de pecuados, de mandarines, de lobos, de granjerías, de viajes, de serviles, etc. Habla también del susto que tuvieron unas estimables damas, cuando se dispararon, al aire, unos tiros en la Casa Presidencial en cierta ocasión. Después afirma, y le damos toda la razón, que entre aquellos regímenes y los de ahora hay una diferencia del cielo a la tierra. Eso es tan evidente, que no necesita demostración; pero como «quien dice lo que no debe oír lo que no quiere», vamos a hacer una rápida comparación: ahora no hay humildes botellas de 200 pesos; ahora hay garrafas de dos mil y tres mil pesos. Antes había pecuados; ahora hay elegantísimos «faltantes» de miles y

Forma inhumana de cazar perros

Desde hace algunos días se impartieron órdenes para recoger todos los perros de la ciudad, salvo aquellos cuyos dueños los hayan matriculado. Para cazarlos se encargó a números de la Guardia Civil y a empleados del Crematorio.

Según algunas personas que se han acercado a nuestras oficinas, es inhumana la forma en que se caza a esos animales. Se les echa una soga al cuello, y casi asfixiados van a dar a la perrera. A los que se resisten, los garrotean hasta dejarlos medio muertos.

Se atreverá a intervenir la Sociedad Protectora de Animales para lograr que se empleen otros métodos en la caza de los perros?—Le hacemos la excitativa.

miles de colones. Antes habría mandarines; ahora hay manda-leyes. Antes habría granjerías; ahora hay indemnizaciones por millones de pesos. Antes había miserables viajes personales; ahora hay excursiones en masa. Si antes había «lobos» ¿cómo se llamarán los «codistas» del diablo? Si antes había serviles ¿cómo se llamarán los adúladores del señor Ullate que le quieren hacer creer que es nada menos que un genio? Y en cuanto al susto (que mucho lamentamos) que se llevaron las señoras con unos tiros al aire, diremos que es cosa de niños comparado con los fusilados en el Tejar, El Empalme, La Cangreja, y otros sitios y nombres que honran a los liberadores. Claro que sí, amigo; tiene usted toda la razón. Hay una diferencia del cielo a la tierra . . .!

¡Hasta cuándo padeceremos!

**Se sigue imponiendo multas a quienes
vivan a CALDERON GUARDIA**

Si ofrecemos a nuestros lectores las noticias siguientes es, simplemente, para que observen cómo el Gobierno se ha ingeniado la forma de producirle más fondos al Fisco, porque al parecer no le alcanza la enorme cantidad de impuestos con que tiene gravado al pobre pueblo.

Casos como el que vamos a relatar ocurren ya, en todo el país, con frecuencia que va siendo mayor cada día.

Hace poco dos estimables amigos calderonistas, Víctor Cortín y

José María Umaña Ruiz, fueron detenidos por la policía de esta capital por haber cometido el tremendo delito de vivir al Doctor Calderón Guardia. Después de hacerse pasar una noche en calabozo, se les impuso una multa.

¿Verdad, lector, que el Gobierno ha descubierto una rica veta para engrasar el ya grueso reglón de sus ingresos? ¿Verdad, costarricense sensato, que ésta es una clarísima manifestación de la «democracia» en que vive ahora tu patria?